











pencatat perkawinan yang berwenang di Negara masing-masing. Dalam hal ini, Termohon ternyata belum mengurus surat keterangan yang dikeluarkan oleh Pejabat pencatat perkawinan yang berwenang di negaranya. Atas dasar tersebut, maka pada akhir putusan persidangan, hakim mengabulkan permohonan pembatalan perkawinan yang diajukan oleh Pejabat Pencatat Nikah.

Dalam Hukum Islam maupun peraturan perundang-undangan baik Undang-Undang No.1 Tahun 1974 dan Kompilasi Hukum Islam tidak ada yang menyebutkan bahwa alasan penipuan merupakan salah satu alasan untuk mengajukan pembatalan perkawinan. Tetapi, dalam perkara ini dihubungkan dengan pasal 60 Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 huruf (b) tentang bukti surat yang dikeluarkan oleh Pejabat pencatat perkawinan.

Penulis tertarik untuk meneliti pertimbangan hakim yang mengabulkan permohonan di Pengadilan Agama Blitar dengan Nomor perkara 2492/Pdt.G/2014/PA.BL. di mana salah satu alasan yang dicantumkan sebagai alasan pengajuan permohonan pembatalan perkawinan adalah penipuan yang dilakukan oleh pihak Termohon, meskipun dalam peraturan perundangan yang dikemukakan di atas, alasan penipuan tersebut tidak dicantumkan. Maka dari itu pula, penulis akan mengangkat skripsi dengan judul **“Analisis Hukum Islam Terhadap Putusan Pembatalan Perkawinan Campuran dengan Alasan Penipuan**







1. Skripsi yang ditulis oleh Ali Ghufron tahun 1999 yang berjudul “*Pembatalan perkawinan dengan alasan poligami (Studi kasus tentang izin poligami sebagai alasan pembatalan perkawinan di Pengadilan Agama Madiun)*”. Penelitian ini termasuk studi dokumen yang kemudian dianalisa dengan tahapan *Editing*, pengaturan dan penyusunan data serta penganalisaan untuk merumuskan penelitian. Hasil penelitiannya disajikan penulis dengan menggunakan metode pembahasan induktif, deduktif dan analogis. Kesimpulan dari penelitian tersebut menjelaskan bahwa poligami sebagai alasan pembatalan perkawinan karena tidak adanya persetujuan dari istri, tidak adanya kepastian bahwa suami mampu menjamin keperluan-keperluan hidup istri-istri dan anak-anaknya, serta tidak adanya jaminan bahwa suami akan berlaku adil terhadap istri-istri dan anak-anaknya.<sup>8</sup>
2. Skripsi yang ditulis oleh Lilis Sulistyarini tahun 2002 yang berjudul “*Pembatalan perkawinan dengan alasan penipuan status calon suami di Pengadilan Agama Banyumas*”. Penelitian ini termasuk studi dokumen, yaitu berupa pengamatan atas dokumen berkas perkara serta berita acara persidangannya yang berhubungan dengan alasan penipuan status calon suami. Dalam hal ini penulis menggunakan analisis yuridis dengan menggunakan metode deskriptif analitis

---

<sup>8</sup> Ali Ghufron, “Pembatalan perkawinan dengan alasan poligami (Studi kasus tentang izin poligami sebagai alasan pembatalan perkawinan di Pengadilan Agama Madiun)” (Skripsi—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 1999).

dengan pola pikir deduktif dan induktif. Dalam kesimpulannya dijelaskan bahwa penipuan status calon suami tersebut dapat dijadikan alasan dalam pembatalan perkawinan di Pengadilan Agama Banyumas karena terdapat unsur kerugian dan kemadaraman di pihak penggugat atau pemohon yang akhirnya menimbulkan ketidak harmonisan keluarga.<sup>9</sup>

3. Skripsi yang ditulis oleh Habib Khoiri tahun 2011 yang berjudul “*Analisis Hukum Islam terhadap pembatalan perkawinan karena pemalsuan identitas (Studi kasus putusan Pengadilan Agama Lamongan No. 0146/Pdt.G/2010/PA.Lmg)*”. Penelitian ini merupakan penelitian studi dokumenter yang selanjutnya dianalisis dengan metode deskriptif dan kesimpulannya diperoleh dengan menggunakan pola pikir induktif. Dalam kesimpulannya dijelaskan bahwa mengacu pada beberapa ulama’ fikih, pemalsuan identitas kaitannya dengan putusan perkara pembatalan perkawinan karena pemalsuan identitas di Pengadilan Agama Lamongan No.0146/Pdt.G/2010/PA.Lmg. tidak dapat dijadikan alasan sebagai penyebab terjadinya *fasakh* terhadap ikatan perkawinan tersebut dengan kata lain perkawinan tersebut tidak dapat dibatalkan karena pemalsuan identitas.<sup>10</sup>

---

<sup>9</sup> Lilis Sulistyarini, “Pembatalan perkawinan dengan alasan penipuan status calon suami di Pengadilan Agama Banyumas” (Skripsi—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2002).

<sup>10</sup> Habib Khoiri, “Analisis Hukum Islam terhadap pembatalan perkawinan karena pemalsuan identitas (Studi kasus putusan Pengadilan Agama Lamongan No. 0146/Pdt.G/2010/PA.Lmg)” (Skripsi—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2011).

4. Skripsi yang ditulis oleh Umi Sholihatin tahun 2006 yang berjudul *“Ketidagadisan sebagai alasan untuk melakukan pembatalan perkawinan menurut Hukum Islam”*. Penelitian ini merupakan penelitian kepustakaan yang selanjutnya dianalisis menggunakan metode deskriptif dengan pola pikir induktif. Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa ketidagadisan istri dapat dijadikan sebagai alasan untuk mengajukan permohonan pembatalan perkawinan apabila suami mensyaratkan adanya keperawanan sebelum perkawinan dan mengacu pada Kompilasi Hukum Islam yang berbunyi seorang suami atau istri dapat mengajukan permohonan pembatalan perkawinan apabila pada waktu berlangsungnya perkawinan terjadi penipuan, salah sangka mengenai diri suami atau istri.<sup>11</sup>
5. Skripsi yang ditulis oleh Yeniek Yuli Kurniawati tahun 2003 yang berjudul *“Pembatalan perkawinan dengan alasan akta cerai palsu (studi kasus di Pengadilan Agama Jombang)”*. Penelitian ini merupakan penelitian lapangan yang menggunakan metode deskriptif analitis dengan pola pikir induktif dan deduktif. Hasil penelitian menyimpulkan bahwa akta cerai palsu termasuk dalam salah satu faktor yang dapat membatalkan perkawinan. Jadi akta cerai palsu dapat dijadikan alasan untuk mengajukan pembatalan perkawinan, karena perkawinan tersebut dilakukan dengan tidak memenuhi persyaratan. Dengan demikian putusan majelis hakim tentang

---

<sup>11</sup> Umi Sholihatin, *“Ketidagadisan sebagai alasan untuk melakukan pembatalan perkawinan menurut hukum Islam”*, (Skripsi—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2006).

















## I. Sistematika Pembahasan

Untuk memberikan jaminan bahwa pembahasan yang termuat dalam penulisan ini benar-benar mengarah kepada tercapainya tujuan yang ada maka penulis menyusun pembahasan sebagai berikut:

Bab Pertama, pendahuluan yang berisi latar belakang masalah, identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab Kedua, landasan teori yang terdiri dari 2 sub bahasan, pertama tentang pengertian perkawinan campuran dan syarat administratif khusus bagi Warga Negara Asing ketika melangsungkan perkawinan, kedua tentang pengertian batalnya perkawinan atau *fasakh*, dasar hukum *fasakh*, sebab-sebab terjadinya *fasakh* menurut Kompilasi Hukum Islam dan fikih Shafi'iyah dan qiyas.

Bab Ketiga, merupakan data penelitian yang berisi sekilas tentang Pengadilan Agama kota Blitar, Putusan Pengadilan Agama Blitar Nomor 2492/Pdt.G/2014/PA.BL dan dasar pertimbangan Hakim dalam memutuskan perkara.

Bab Keempat, merupakan analisis yang berisi tentang analisis Hukum Islam terhadap pertimbangan hukum yang dipakai Hakim dalam memutuskan perkara Nomor: 2492/Pdt.G/2014/PA.BL tentang pembatalan perkawinan campuran dengan alasan penipuan status

